
t)

НАГРАДЫ РОДИНЫ

ГАЗЕТА  
ОСН ОВАНА  
I И Ю Н Я  
1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 8 ИЮНЯ 1988 ГОДА

Н Ж Р О Р Щ Н Ж ' Я

О Б Ъ Е К Т  JVqI
Наша газета уже сообщала о ходе работ на строитель

стве третьей очереди городского подземного водозабора. 
Его завершение даст возможность добавить в водопровод 
областного центра 30 тысяч кубометров воды в сутки. Это 
еще один шаг в нужном направлении, который вместе с эко
номией воды, борьбой с утечками и потерями может стать 
решающим в улучшении водоснабжения города.

На пути к этой цели достигнут важный 
результат: объединение усилий различных 
ведомств и организаций. Начался коллек
тивный путь/ к единой цели. Напомним, 
что ввод этой очереди водозабора—важ
ный пункт обязательств областного цент
ра на текущий год.

Жизнь в очередной раз поставила за
дачу с непростыми условиями. В Томске 
пока нет одной организации, способной ре
шить весь комплекс задач по вводу в 
строй следующей очереди водозабора в 
такой короткий срок. Надо объединять 
усилия. На какой основе?

Первая мысль, конечно (посмотрите в 
окно, на улице «погода» определяется хо
дом экономической реформы), возникает о 
возможности объединения экономических 
интересов. Попросту говоря, в эту стройку 
могли бы втян5ться коллективы, ищущие 
выгоду более высокую, чем в других рабо
тах, и имеющие право свободно опериро
вать своими ресурсами. Но пока ни суще
ствующие цены на воду, ни реальная са
мостоятельность предприятий не позволяют 
этого. Такой способ где-то впереди. А во
да нужна сегодня.

Остается нажимной, административный 
стиль? Остается старое и привычное: 
«Заставить!»?

Не будем спешить. Давайте будем логич- 
i ными до конца. Ведь на дворе «погода» 

определяется не только экономической ре
формой. Есть еще и человеческий фактор. 
В применении к решению этой проблемы 
он. расшифровывается просто: надо разде
лить озабоченность томичей состоянием 
водоснабжения: надо проявить отзывчи
вость на людские заботы; и понимание 
этих двух «надо» должно достичь такого 
уровня, чтобы совесть не позволила за
явить: «А при чем тут я?».

Автору этих строк пришлось быть уча
стником совещания в обкоме КПСС, кото
рое рассматривало возможность ввода 
третьей очереди водозабора в этом году. 
Совещанию предществовала большая рабо
та с каждым коллективом, руководителем, 
который может быть причастным к строй
ке. Итог этой работы виден был, как го
ворится, невооруженным глазом: сомнева
ющихся. отбивающихся не было. Было 
единое желание: дать томичам воду в
этом году. И стрежевчанина А. А. Фриц-

лера, управляющего трестом «Томскгаз- 
строй», кот<^1й взялся построить 9,2 ки
лометра труоопровода диаметром 1 . 0 2 0  мм 
за счет материальных и технических ре
сурсов треста. И томичей, руководителей 
УМНЦС и «Томсктрансгаза» М. П. Чема- 
кина и В. Е. Толмачева, обязавшихся най
ти остальные тр ^ ы , которые проложит 
трест «Спецстроймвханизация» (А. В. Кова
лев). А начать положено лесозаготовите
лям В. Н. Шутову, Л. П. Корзуну—руко
водителям «Томлеспрома» и упртоппрома, 
до 1 июля взявшихся расчистить просеки. 
Автотранспортники (И. Г. Бурцев) к это
му сроку обязались отсыпать дорогу и 
подъезды к скважинам, а речпорт (П. Т. 
Драчев) — обеспечить 30 тысяч тонн гра
вийно-песчаной смеси. Строительное уп
равление «Востокбурвод» (Ю. М. Блеващен- 
ко) к 1 октября пробурит 24 скважины. И 
т. д.. и т. п. Обо всех участниках стройки 
газета непременно расскажет по мере осу
ществления согласованного графика работ, 
за которым она будет следить, считая, что 
она является глазами всех 500 тысяч то
мичей, так много ждущих от этой стройки. 
Мы рассчитываем получать оперативную 
информацию от Н. Г. Черкащина, взявше
го на себя роль общественного прораба 
этой стройки, С. И. Зудова, взявшегося за 
организацию соревнования на стройке.

Конечно, не обойдется без проблем. 
Возможны неувязки, где-то могут возник
нуть причины для отступления от сроков. 
Но важно, чтобы они и остались только 
причинами, а не самим отступлением. И 
тут многое будет зависеть от координиру
ющей, цементирующей, организующей ро
ли . руководителей «Главтомскстроя». 
(Б. А. Мальцев), от того, сколько они 
возьмут на себя или переложат на штаб. 
Ведь, строго говоря, главк и должен был 
стать той еди1Нственной строительной ор
ганизацией, которая может справиться 
«под ключ» с этой работой. Пока не стал, 
и это можно понять. Но с тем больщей 
ответственностью должен ’ использовать 
оказанную помощь. '

В работе совещания, рассматривавшего 
организацию строительства, участвовали 
секретари обкома партии В. И. Зоркаль- 
цев, А. А. Поморов, заместитель председа
теля облисполкома А. И. Малик.

А. БОРИСОВ.

Лауреаты премий имени знатных людей села

Галине Алексеевне 
Петровой, доярке Казан
ской фермы совхоза 
«Комсомолец», когда она 
набрала группу нетелей, 
очень пригодился преж
ний опыт работы телят
ницей. Сама ухаживала 
за животными, готовила 
их к . растелу, а после 
раздаивала. Прежде она 
надаивала от группы, пе
решедшей ей, как гово
рится, по наследству от 
другой доярки, чуть боль
ше 3.000 килограммов 
молока на корову в год. 
Одно дело — чужие жи
вотные, другое — свои, 
выхоженные тобой. И в 
прошлом году Галина 
Алексеевна добилась ре
кордной продуктивности 
на ферме, от каждой из 
своих первотелок она по
лучила по 4.200 кило
граммов молока.

Среди ' животноводов 
бытует мнение, что коро
вы во вторую лактацию 
непременно должны сни
зить продуктивность. Га
лина Алексеевна намере
на опровергнуть эту тра
дицию. Она считает: ес
ли не ослаблять внима
ния и заботы, то можно 
добиться постоянного 
роста надоев. К этому ее 
обязывает и высокая на- 
града—премия имени Ге
роя Социалистического 
Труда знатного животно
вода Екатерины Наумов
ны Белозерцевой.

НА СНИМКЕ: Г. А.
Петрова.

Фото Е. Лисицына.
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Президиум Верховного Со
вета РСФСР Указом от 20 
мая 1988 года за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового ком
плекса Западной Сибири и 
достигнутые трудовые успе
хи наградил от имени Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР большую группу ра
ботников предприятий и ор
ганизаций Министерства реч
ного флота РСФСР медалью 
«За освоение недр и разви
тие нефтегазового комплек
са Западной Сибири». В том 
числе по Томской области:

Алешина Геннадия Бори
совича — капитана-механи- 
ка теплохода «Плотовод-692» 
Западно-Сибирского речного 
пароходст1ва:, 1Колпашевский 
район.

Амосова Владимира Ва
сильевича — директора Са-

мусьской ремонтно-эксплуа
тационной базы флота.

Артемьева Александра 
Павловича — заместителя 
начальника Томского техни
ческого участка пути.

Голанова Леонида Петро
вича — старшего инженера 
Колпашевского технического 
участка пути.

Доронина Владимира Се
меновича — старшего инже
нера Колпашевского речного 
порта.

Зиннера Виктора Петрови
ча — старшего электромеха
ника плавкрана Томского 
речного порта.

Клабукова Виктора Иг
натьевича — начальника це
ха Самусьской ремонтно-эк
сплуатационной базы флота.

Константинова .Михаила 
Гавриловича — сменного по
мощника начальника Право-

ш

НА СНИМКЕ: группа участнинЬв совещания-семинара. Сек
ретарь парткома Павлодарского нефтеперерабатывающего за

вода С. Н. Бочаров, инструктор Павлодарского обкома КП Ка
захстана В. М. Томилин, секретарь парткома Гурьевского неф
теперерабатывающего завода А. К. Алимаканов, секретарь 
парткома Томского нефтехимического комбината В. Н, Семе

нов, секретарь парткома Нижнетагильского производственного 
объединения «Уралхимпласт» Свердловской области В. И. Ан
тонов, секретарь парткома производственного объединения 
♦Орскнефтеоргсинтез» Оренбургской области Р. Я. Мартенс, 
заместитель генерального директора ТНХН В. С. Дедонин.

/ Фото Н. ‘Потапова.

Повышение роли
партийных организаций в ускорении радикальной экономи
ческой реформы в отраслях химического комплекса — тема 
совещания-семин^Рра, созванного в Томске по решению 
ЦК КПСС

В Томске проходит семи
нар-совещание секретарей 
партийных организаций пред
приятий химического комп
лекса Сибири и Средней 
Азии «О повышении роли 
партийных организаций в ус
корении радикальной эконо
мической реформы в отрас
лях химического комплекса».

С докладом выступил за
меститель заведующего От
делом химической промыш

ленности ЦК КПСС Ю. В. 
Бородкин.

Различным вопросам ра
боты парткомов в новых ус
ловиях хозяйствования были 
посвящены доклады замести
теля начальника Главного 
экономического управления 
Миннефтехимпрома СССР 
В. А. Железова, заместите
ля начальника Главного эко
номического управления 
Минхимпрома СССР В. А.

Андриенко, секретаря Том
ского обкома КПСС А. А. 
Поморова, первого замести
теля начальника Главного 
экономического управления 
Минудобрений СССР В. А. 
Мезенцева, заместителя ми
нистра Минмедбиопрома 
СССР Н. Ф. Данилина, пер
вого заместителя начальни
ка управления Промстрой
банка СССР В. В. Мошен- 
ского, заместителя директо

ра по экономике Омского 
шинного завода А. А. Ло- 
жевского.

Затем участники совеща
ния обменялись мнениями 
по затронутым в докладах 
вопросам.

Сегодняшний день работы 
семинара-совещания посвя
щен ознакомлению с опытом 
работы партийных организа
ций и коллективов по пере
воду предприятий на новые 
условия хозяйствования в 
производственном объедине
нии «Томский нефтехимиче
ский комбинат», на заводе 
резиновой обуви и химико
фармацевтическом заводе, в 
НПО «Вирион», Институте 
химии нефти СО АН СССР.

бережного грузового района 
Томского речного порта.

Кулинича Ренна,дня Ива
новича —диспетчера Колпа
шевского речного порта.

Мартын Марфузу Шары- 
повну — повара теплохода 
«ОТ-2102» Западносибир
ского речного пароходства. 
Томский район.

Петрова Бориса Петрови
ча — портового рабочего 
Томского речного порта.

Третьякова Владимира Фе
доровича — механика-капи- 
тана-дублера теплохода «За
ря-216» Западно-Сибирского 
речного пароходства, Алек
сандровский район.

Яковлева Виктора Ивано
вича — капитана-помощни- 
ка механика теплохода 
«ОТ-2119» Западносибир
ского речного пароходства. 
Томский район.

СОВЕЩАНИЕ
ПОЛИТ

ИНФОРМАТОРОВ
Завтра — очередной еди

ный политдень на тему «Те
зисы Центрального Комите
та КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции».

Накануне прошло инструк
тивное совещание политин
форматоров обкома КПСС. 
Первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев 
р а с с к а з а л  о задачах 
по разъяснению и обсужде
нию Тезисов ЦК КПСС к 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции, проведению 
очередного единого полит- 
дня.

Вопросам создания правово
го государства, демократиза
ции и перестройки политиче
ской системы советского об
щества посвятили свои 
в ы с т у п л е н и я  декан 
юридического факультета 
ТГУ, доктор юридических 
наук, профессор В. Ф. Во
лович, доцент кафедры науч
ного коммунизма ТПИ, кан
дидат философских наук 
Л. А. Горбунова.

Участники совещания вне
сли свои предложения и за
мечания по Тезисам ЦК 
КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции.

В ы с о к и й  

. д и п л о м
На уровень мировых стан

дартов вышли пять ламп, 
в ы п у с к а е м ы х  про
изводственным _ объединени
ем «Сибэлектрбсвет». Сви
детельство тому — диплом 
организационного комитета 
международной выставки 
« Электро-87 ». Высокой оцен
ки удостоены кинопроекци
онные, автомобильные лам
пы, лампы для швейных ма
шин, холодильников и лам
пы местного освещения.

В. КРАВЦОВ.

ВОКРУГ ЗАВОДА БВК
Да, завода, который не строится в Томске, но вокруг 

которого по-прежнему кипят страсти. Это показали меро
приятия, проведенные в рамках Международного дня 
защиты детей и праздника газеты «Красное знамя» и об
ластном центре. Об этом же — редакционная почта.

В ' ее калейдоскопе отра
жаются и быстро меняющие
ся интересы общественности, 
и устойчивые, проблемные 
вопросы нашего бытия. Один 
из них — экологический — 
самым естественным обра
зом обострился в условиях 
гласности. Как в свое вре
мя в нашем городе велась 
борьба с глухими заборами, 
скрывавшими от посторон
него глаза захламленные 
территории, так теперь глас
ность обнажает куда более 
неприглядные картины, и 
при этом почти повсеместно.

Начинать надо с нашего 
сознания. И тут дворники и 
субботники не помогут, ес
ли мы этого не захотим. 
«Мы» — это и те, кто инду
стриальными методами за
грязняет окружающую сре
ду, и те, кто пытается оздо
ровить ее с помощью мет
лы и лопаты. Такое разде
ление труда ни к чему доб
рому не приведет.

В газете не раз писалось 
о том, как на эмальпроиз- 
водетве объединения «Сиб- 
кабель» переходят на безо
пасную для здоровья лю
дей технологию и как по
зицию консерваторов заняли 
сами же рабочие: привыкли, 
да и за вредность им пла
тят...

В решении вопроса о 
строительстве завода БВК 
впервые просматривается не 
двойственная позиция, как 
всегда, — «мы» и «они», а 
единая — только «мы». 
Экологическая комиссия при 
обкоме партии с рекоменда
тельными функциями, «а- 
жется, уже определила ис
ходную точку, а именно: 
заводу белковонв1<гаминных 
концентратов в Томске не 
быть. А в области с ее ог
ромной и мало обжитой 
территорией? Разумно ли

вообще отказываться от та
кой стройки? Комиссия изу
чает разные варианты: 
Итатка, Комсомольск, раГъ 
он Стрежевого... При рас
смотрении каждого варианта 
учитываются близость сырь
евой базы, энергетических и 
водных ресурсов, транспорт
ных коммуникаций, экологи
ческое состояние района.

Комиссию возглавляет 
директор Института химии 
нефти, член-корреспондент 
АН СССР Г. Ф. Большаков 
(тел. 1-86-23). В ней пред
ставлены хозяйственные и 
контролирующие организа
ции. Образованы группы по 
подготовке предложений и 
обоснований: энергетическая 
(главный инженер РЭУ 
«Томскэнерго» М. И. Яво]р- 
ский — тел. 4-46-65); эко
номическая (заместитель 
председателя облисполкома, 
председатель. облилана 
В. Г. Попов— тел, 2-24-44); 
по обоснованию площадки 
(заведующий отделом по де- 
лам строительства и архи
тектуры облисполкома
В. Ф. Косоногов — тел.
2- 23-62); по обоснованию 
обеспечения сырьем, водой 
(ректор ТИСИ Г. М. Рогов 
— тел. 5-83-20); транспорт
ная (заместитель председа
теля облисполкома А. И. 
Малик — тел. 2-39-11); по 
обеспечению трудовыми ре
сурсами (заместитель пред
седателя Томского горис
полкома В. В. Гончар —тел.
3- 41-77): экологическая (за
меститель директора НИИ 
онкологии ТНЦ АМН СССР, 
академик Н. В. Васильев — 
тел. 2-40-97).

Комиссия по статусу — 
общественная, открытая, го
това выслушать и изучить 
замечания и предложения 
томичей. Комиссии переда
ются и большинство писем 
по БВК, поступивших й 
«Красное знамя».

За прошлую неделю редакция получи
ла 212 писем и 110 ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.

Открытая состязатель
ность мнений. Пожалуй, 
нет более емкого определе
ния характера читатель
ских писем, вызванных под
готовкой к XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Чи
татели осмысливают Тезисы, 
выражают неудовлетворен
ность прошедшими выбора
ми делегатов от Томской 
области на XIX Всесоюзную 
партийную конференцию, де
лятся впечатлениями о про
шедших с ними встречах в 
трудовых коллективах,
предъявляют претензии к 
отдельным делегатам.

А теперь о другой группе 
писем, поднимающих про
блемы «внутреннего» харак
тера. Вот одна из рожден
ных жизнью аксиом: народ
судит об успехах перестрой
ки по магазинному прилав
ку. В том числе и в нашем , 
городе. Что же происходит? 
То исчезают из торговли 
простейшие товары, никог
да не числившиеся ранее в 
разряде дефицитных. То 
выстраиваются огромные 
очереди за карамелью или 
устраивается столпотворе
ние у «Белочки» за шоко
ладными конфетами. Кому 
это нужно?

Публикуя в последнюю 
пятницу мнения томи
чей об « э к с п е р и м е н т е »  
продажи конфет в так назы
ваемых «специализирован
ных» магазинах, создающем 
неудобства и продавцам, и 
покупателям, мы ожидали, 
что у руководителей, отве
чающих в Томске за орга
низацию торговли, появится 
необходимость так называ
емого «быстрого реагирова

ния» на беспокойство томи
чей. Помня формулу ,>.««то 
для кого», было бы вполне 
логичным, если бы в этот 
или >ia следующий день пос
ле публикации писем ре
дакция без дополнительных 
просьб и напоминаний полу
чила ответы на поставлен
ные читателями вопросы от 
заместителя председателя 
Томского горисполкома Г. Н. 
Нагочевской или заведую
щей горторготделом Л. И. 
Таушкановой, или началь
ника областного управления 
торговли В. И. Демуры. Но 
этого не произошло и на пя
тый день после публикации. 
В связи с этим процитиру
ем одно интересное письмо. 
Его автор И. П. Белянкин 
пишет:

«Хочу поделиться е еами вот 
каким своим наблюдением. Каи 
правило, отвечая на те или 
иные вопросы ваших читате
лей, журналисты пишут: «Мы
попросили таиого-то руководи
теля, директора, начальника и 
так далее прокомментировать 
или ответить на ваши вопро- 

. сы», или «Мы пригласили в ре
дакцию...». И практичесни ни 
разу не встречал в газете, что
бы ситуация выглядела, ска
жем, тан: «Таной-то руководи
тель сам обратился е газету, к 
журналистам с просьбой пооб
щаться с томичами или разъ
яснить то или иное свое реше
ние, или посоветоваться с на
родом прежде, чем его прини
мать». Выходит, у самих руко
водителей нет в этом потреб
ности, и, если бы не газетчи
ки, мы слабо представляли бы 
их мнение, позицию...».

Читатель не претендует 
на бесспорность своих суж
дений. Но основания для 
них есть. Вспомним недав
ние события с сахаром. Как 
только редакция получила 
первые сигналы о неблаго
получной обстановке в тор
говле сахаром, на первой

полосе появились читатель
ские письма с просьбами, 
требованиями получить
разъяснения. Но их не по
следовало. Вскоре мы опуб
ликовали обзор писем на 
эту же тему. И снова мол
чание. Только после не
скольких напоминаний был 
получен ответ, подписанный 
В. И. Демурой. Но поток пи
сем не прекращался. Непро
сто было получить разъясне
ния и у заместителя предсе
дателя Томского облисполко
ма Д. А. Фроловой. И до сих 
пор она не ответила на по
следний вопрос в интервью. 
Как, впрочем, не отвечает 
уже два месяца на статьи 
«Крайний — продавец?», 
«Что происходит в торгов
ле»,- «И скучно, и груст
но...». Что за этим стоит? 
Привычная необязатель
ность отвечать на критику? 
Или незнание реальной об
становки? Или неумение и 
нежелание общаться с 
людьми через газету? А по
ка этого нет, редакция полу
чает письма такого содер
жания:

«Прочитал в газете письма 
«Вето на конфеты». Там есть 
выражение «по директивам ме
стных властей», Я считаю, что 
таи писать не следует. Единст
венная цель подобных реше
ний, идущих во вред людям,—  
вызвать у людей негативное 
отношение к перестройке (об 
этом, кстати, говорится и в 
центральной прессе). Поэтому 
я предлагаю дополнить эти 
письма сообщением через га
зету, кто персонально (фами
лия, должность) явился инициа
тором этого решения».

А заканчивает свое 
письмо В. В. Лермонтов 
так: «Вы хорошо знаете, что 
в стране идет жесткая борь
ба между сторонниками и 
противниками перестройки. 
И областной газете нужно 
больше конкретности в 
оценке негативных явле
ний».

Другого мнения быть не 
может.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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ПРИШЕЛ
ДЕЛЕГАТ

на собрание, посвя
щенное обсужде
нию Тезисов ЦК 
КПСС.

Сейчас' собрания “По 
обсуждению Тезисов идут 
в подразделениях нашего 
треста «ТомсктраН'С-
строй», а на это, прохо
дившее в ЦОПРе голов
ного ремонтно-восстано
вительного мостопоезда 
№ 1 0 . собрались пред
ставители подразделений 
и субподрядных органи
заций.— более 150 че
ловек, Пригласили мы и 
делегата XIX партийной 
конференции — началь
ника Главтомскстроя 
Б. А. Мальцева.

Открывая ' собрание-
встречу. я коротко рас- 
сказал о том, с чем кол
лектив подходит к парт
конференции. У нас поя
вился ■ некоторый опыт 
работы на хозрасчете. 
Считаем, положительный, 
Трест вышел из разряда 
планово-убыточных, вы
полняется производствен- 
ная программа. Досрочно 
введена железнодорожная 
поликлиника (брали обя
зательство ввести ее к от
крытию XIX партконфе
ренции). Досрочно вы
полнили свои обязатель
ства, взятые в честь 
конференции, управление 
механизации, прорабский 
участок ГОРЕМ-10.

Как и везде, есть у нас 
проблемы. О них не забы- 
ли и участники собрания. 
Бригадир • каменщиков
A. А. Плют, например, 
говорил о необходимости 
лучше учить среднее зве
но основам хозрасчета, 
стабильно обеспечивать 
бригады строительными 
материалами.

Основное В)нимание, ес
тественно, отводилось Те
зисам. Поддерживая их в 
целом, коммунисты и 
беспартийные вносили 
свои предложения. Плот- 
ника Ю. Ф. Авару вол
нуют проблемы экологии, 
они. по убеждению рабо
чего, должны быть на 
первом плане. Инженер
B. В. BojfkoB предложил 
срок полномочий партий
ных органов (до 'обкома, 
крайкома включительно) 
сократить до трех лет. В 
таких городах,.как .Томск, 
упра.зднить райкомы пар
тии. усилив горком,■

По широкому кругу 
вопросов высказался ди- 
.ректор нашего подшефг 
ного СПТУ-20 В. Ку
лешов. Он говорил о не
обходимости отрегулиро
вать трудовое законода
тельство так, чтобы не 
было препонов для уст
ройства на работу ребят, 
оканчивающих училище в 
возрасте до 17— 18 лет. 
А вот для тех, кто полу
чает дипломы почти в 18, 
надо предусмотреть . год 
отсрочки от службы в ар
мии. Не успевают за два- 
три месяца укрепиться 
связи с коллективом, по
этому выпускники ПТУ • 
после армии редко воз
вращаются в организа
ции, по чьему заказу их 
учили.

в. Р. Кулешов гово
рил о том, что надо рас
ширять права первичных 
парторганизаций. Сейчас 
неосвобожденные секрета
ри во многом зависят от 
хозяйственников. Нужно 
полнее учитывать мнение 
трудового коллектива 
при приеме в партию. По- 
ра партийным комитетам 
отказаться от дублиро
вания хозяйственников.

Высказывались и дру
гие предложения. Своим 
мнением о них в боль
шом и интересном высту
плении поделился Б. А. 
Мальцев. С чем-то согла
сился, с чем-то спорил, 
пообещал довести пред
ложения до конференции. 
Он рассказал о том, как 
Главтом1ско!т,рой осваива
ет вторую модель хозрас
чета, несущую подлин
ную демократию в эконо
мику. .

Участники собрания 
подвели его итоги с чув
ством удовлетворения. 
Состоялся дельный раз
говор о Тезисах ЦК 
КПСС. Есть теперь пред
ставление о позиции де
легата по многим важ- ■ 
нейшим вопросам. «По
зиция верная». — счита
ют в «Томсктрансстрое». 
Мы пригласили Б. А. 
Мальцева выступить у 
нас в коллективе после 
конференции.

С. ИВАНОВ,
секретарь парткома
треста «Томсктранс- 

строй».
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ВСЕ, ЧТО СВЕРШИТСЯ БОЛЬШОГО И ВАЖНОГО, 
ОТ НАС ЗАВИСИТ, ЗАВИСИТ ОТ КАЖДОГО.

Плакат художника В. Неустроева. 
Издательство «Плакат».

С БОЛЬШИМИ надежда
ми ждем мы XIX пар
тийную конференцию. 

Ведь вопросы, объявленные 
в ее повестке, важны для 
всей нашей страны, для 
каждого из нас. Это даль
нейшее развитие экономи
ки, углубление 'демократии, 
нашего с вами благополу
чия.

Изучая Тезисы, мы пыта
емся критически осмыслить, 
что сделано в нашем коллек
тиве после апрельского Пле
нума ЦК. XXVII съезда пар
тии. И надо честно при
знать, что поворот к новому 
происходит трудно и болез
ненно. Непросто оказалось 
развязаться в здравоохране
нии с путами хозяйственного 
механизма, кос'ностью мыш
ления. И все-таки п^вы е 
шаги обнадеживают. После 
принятия «Основных напра
влений развития охраны 
здоровья и перестройки на
родного здр'авоохранения» 
у нас есть все осно
вания сказать, что намети
лись позитивные изменения. 
Как отмечается в Тезисах, 
изживается «остаточный 
принцип» выделения средств 
на развитие социальной сфе
ры, • включая здравоохране
ние. И это мы почувствова
ли на примере своей мед
санчасти. 600 тысяч рублей 
затрачено на строительство

детской поликлиники на 400 
посещений в смену. Здесь 
созданы все условия для ле-' 
чения и оздоровления детей. 
Есть отделение профилакти
ки, кабинеты электро- и 
физиолечения, массажа. По
строены сауна и бассейн. 
Кроме того проведен ремонт 
отделений, закуплено доро

учеными ТМИ. Ведется сов
местная работа по диагно
стике и лечению. Наши так- 
тивные помощники—профес
сор Э. И. Белобородова, до
цент О. А. Ивченко, И. С. 
Петров, В. В, Климов.

Мы вступили в важней
ший этап перестройки. Глав
ное сейчас для нас, медиков.

ПРЕОДОЛЕВАЯ 
ПУТЫ КОСНОСТИ

гостоящее оборудование, 
отечественное и японское. В 
хирургическом отделении 
введен плазмофорез.

В Тезисах говорится, что 
«перестройка предполагает 
всестороннее развитие и 
максимальное использование 
интеллектуального, духовно
го потенциала, заключенного 
в развитии науки...». Безус
ловно, и в здравоохранении 
успех перестройки во мно
гом зависит от научных ис
следований, скорейшего вне
дрения их в лечебную прак
тику. В нашей медсанчасти 
налажены тесные связи с

— добиться ощутимого улуч
шения качества лечения, 
профилактики заболеваний, 
пропаганды здорового обра
за жизни. Успешно решать 
эти задачи по-старо.му не
возможно. Ведь у нас, как и 
везде, не хватает врачей, 
медсестер, младшего меди
цинского персонала. Дума
ем, что в этом нам поможет 
переход медиков на бригад
ный метод работы в стаци
онаре, во взрослой поликли
нике. Как сказано в Тезисах, 
«прогрессивные формы ор
ганизации и стимулирования 
труда раскрепощают инициа-

«БЫТЬ В ГУЩЕ НАРОДНОЙ»
Справедливо критикуют 

партийных работников за 
то. что они больше занима
ются хозяйственными и 
снабженческими вопросами. 
И поэтому я с большим 
удовлетворением прочитал в 
Тезисах о том, что следует 
серьезно пересмотреть дея
тельность первичных парт
организаций. «Оставаясь по
литическим ядром каждого 
коллектива, они не должны 
подменять трудовые коллек
тивы и их органы в выпол
нении . функций, предусмот-

ТОЧКА ЗРЕНИЯ-

ренных Законаши о государ
ственном предприятии, о 
кооперации, другими законо
дательными актами».

И в этом плане значитель
но должна возрасти роль 
каждого партийного работ
ника. На мой взгляд, он 
прежде всего пропагандист 
широкого профиля, высоко
эрудированный, культурный 
человек. И самое главное, как 
указывается в Тезисах, — 
он должен отличаться идей
ными, нравственными и де
ловыми качествами, обладать

политическим авторитетом, 
активной позицией в борьбе 
за перестройку.

В партийном аппарате 
должна «вестись решитель
ная борьба с бюрократиз
мом и комчванством, с не
оправданным засекречивани
ем партийной жизни».

Взять хотя бы такой: при-' 
ем граждан руководителями 
партийных органов. Почему 
надо записываться предва
рительно у секретарши, объ
яснять ей, «зачем» и «поче-

тиву, предприимчивость лю
дей, побуждают работать с 
максимальной .отдачей».

Судьба перестройки реша
ется в трудовых коллекти
вах. Поэтому больше внима
ния должно уделяться пер
вичным партийным органи
зациям. И рост рядов ком
мунистов должен быть дей
ствительно не «по разнаряд
ке». Мы, например, вот уже 
6  лет не можем дождаться 
«очереди». А в коллективе 
есть много молодых, энер
гичных, высококвалифициро
ванных медсестер и, врачей, 
которые могли бы оживить 
работу в партийной органи
зации, больше влиять на ход 
перестройки. »

Сегодня для улучшения 
качества лечения необходи- 
.мо менять некоторые тради
ционно сложившиеся отног 
шения с аптекоуправлением. 
На наш взгляд, надо созда
вать на договорных началах 
объединения «медсанчасть — 
химфармзавод». Есть у на
шего коллектива предложе
ние о закреплении медицин
ских кадров. Мы убецсдены, 
что местом производственной 
практики и последующего 
распределения должно быть 
одно и то же лечебное учре
ждение.

О. ГОЛУБЕВА, 
главный врач МСЧ-2.

му»? До 1970 года такого 
не было. Кто-то вбел такое 
правило, и оно быстро уза- 
конилось. А еще раньЧпе, 
сразу в послевоенные годы, 
вход в обком партии был 
по партбилетам, и можно 
было зайти свободно й лю
бому работнику аппарата, а 
сейчас строгий «порядок». 
Можно пройти только по вы
зову или с разрешения того 
работника, к которому ты 
идешь. Такой порядок про
тиворечит политике пере
стройки, гласности и демок
ратии.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран войны, бывший 

партийный работник.

О  ДЕЛАХ 
ГО СУД АР
СТВЕННЫХ

М НЕ БЛИЗКА та часть Тезисов ЦК КПСС к XIX 
Всесоюзной партийной конференции, где говорится 
о «верховенстве и торжестве закона, выражаю

щего волю царода». Но для того, чтобы закон выражал 
волю народа, необходимо закон приблизить к народу. Мы 
пока от этого далеки. В .публикациях юристов нередко 
можно встретить выражение «мертвый закон». Это про
исходит тогда, когда принятию нового уголовного закона 
не предшествовало широкое обсуждение, А порою он и 
вовсе не обсуждался и практические работники были ли
шены возможности высказать свое отношение к проекту 
нового закона, не говоря уж о народе. Вот почему о та
кой закон начинают «спотыкаться» юристы, применяя 
его. Не в состоянии бьгаают помочь и высшие судебные 
инстанции РСФСР, когда практики обращаются к ним за 
помощью. В ответ нам лишь предлагают нарабатывать 
практику, а зате.м, обобщая наши ошибки, уже дают ре
комендации к их исправлению и устранению. Но ведь 
«наработать практику» можно, подчас коверкая людские 
души. К такому закону я отношу статью 156—3 УК 
РСФСР (нарушение правил торговли).

Убежден, что среди работников правоохранительных 
органов сегодня не найти тако.го, Н(го был бы- против ожи
даемой правовой реформы. Необходимость в этом назре
ла давно. Но не надо думать, что мы только сейчас про-

«...И  торжество закона,
в ы р а ж а ю щ е г о  
в о л ю  н а р о д а »

зрели и мысль ожил'а лишь в эпоху перестройки. Нет, 
если бы мы ожидали реформу, ничего не делая, то это 
противоречило бы духу гражданственности. А мы дейст
вовали, как могли.

Нередко на судейский стол ложились уголовные дела 
о хозяйственных и должностных преступлениях, букваль
но состряпанные на формальных нарушениях инструк
ций, ведомственных приказов. Непросто было иногда про
явить конституционную,независимость и постановитьспра
ведливый приговор. Но это удавалось.

Например, в 1982 году был оправдан М. М. Афонин, 
обвиняемый в хищении особо крупной суммы. Через два 
года оправданы А. С. Аксиненко и Л. А. Козырева. В 
том же, 1986,'году оправдан капитан теплохода В. Е. Ко- 
сихин, привлекавшийся к уголовной ответственности за 
нарушение правил безопасности движения и эксплуата
ции транспорта. В минувшем году оправданы Н. П. Рав- 
нейко и другие лица, по утверждению следствия, похи
тившие свыше 10 тысяч рублей.

Замечу, что все эти справедливые решения давались 
областному суду с большим трудом. Приходилось сдер
живать настоящий прессинг со стороны следственных 
властей, прокурора, подкрепленный телефонными звонка
ми из партийных органов.

Сегодня судебные работники должны думать о том, 
как изменить свое мышление, подход к судебной деятель
ности. Необходимы тщательность изучения представляе
мых материалов, повышенная требовательность при их 
оценке. Что делать это необходимо, мы всякий раз убеж
даемся, рассматривая дела в кассационном и надзорном 
порядке. Ведь при пересмотре дел по реабилитирующим 
основаниям только в минувшем году отменены пригово
ры в отношении семи человек. А за пять месяцев ныне
шнего года по этим же основаниям приговоры отменены 
уже в отношении восьми человек.

Стереотип мышления, стереотип привыкания к недо
статкам следствия и суда есть и у работников областно
го суда. Нередки случаи, когда в силу этого стереотипа 
кассационные инстанции оставляли без изменения реше-: 
ния народных судов, а в последующем они отменялись 
либо изменялись вышестоящими судебными инстанциями.

Мы, юристы, за то, чтобы не на словах, а на деле 
осуществилась крупная правовая реформа, чтобы среди 
основных мероприятий реформы выделить «радикальное 
повышение роли правосудия, строгое соблюдение демо
кратических начал судопроизводства, состязательности и 
равенства сторон, гласности, презумпции невиновности.,, 
чтобы судьи, прокуроры, следователи были ограждены 
от любого давления и вмешательства в их деятельность. 
Они должны подчиняться закону и только закону...».

В. МИРОНОВ, 
заместитель председателя областного суда.

вели разговор жи- 
вотноводм -КалмэАА- 
кой фермы колхоза 
«Рассвет» на встрече 
с делегатом XIX Все
союзной партийной 
конференА^ии О. Ф. 
Наркевич.

Работник райкома партии 
В. Э. Вельтмандер предста
вил гостью собравшимся.
«По протоколу» положено.  ̂
А вообще-то в «Рассвете» 
хорошо осведомлены об 
Ольге Францевне Наркевич 
и возглавляемой ею Ломо- 
вицкой ферме колхоза « 1  
Мая». И делегату известны 
дела и люди Калмацкой 
фермы. Коллективы — дав
ние друзьячюперники по 
районному социалистическо
му соревнованию. Поэтому 
дальше разговор в ЦОПРе 
шел без регламента, зато от 
души.

Надо ли говорить, что 
животноводы с удовлетворе
нием отзывались о том, что 
их коллега и:^рана делега
том. Воспользовалось соб
рание и возможностью «под
кинуть» вопросы и про
блемы.

Неплохо строят в «Рас
свете» жилье. «Только ка
ким оно должно быть се-^ 
годня? — говорила дояркщ 
Р. Д. Трубчик.— Дома вро
де добротные, а похожи на 
бараки». Пора проектиро
вать и строить в селе по- 
другому: современно, с пол
ным благоустройством (ра
зумеется, не загоняя людей 
на этажи). Будет такое жи
лье — будут и кадры, а там 
и о нормальном рабочем дне 
можно подумать,

• Не праздный вопрос — о 
торговом обслуживании — 
затронула техник-осемена
тор П. М. Блинникова, Ску
ден ассортимент в магази
нах. И где давно обещанные 
средства малой механизации 
для личного подворья? Ведь 
и они здорово помогли бы 
осовременить социальный 
облик села.

Не обошли развитие коо
перации. Симпатия к ее но
вым формам налицо, надо 
скорей попробовать на деле.

Заведующая Калмацкой 
фермой П. С. Куланачева 
говорила, что верный путь к 
высоким надоям — обнов
ление стад.а. Сейчас в Кал- 
маках оно на три четверти 
черно-пестрое. Поэтому и 
надой в прошлом году пере
валил за 4 тысячи. Нынеш
нее обязательство — 4,200.

Такие показатели в труде 
давали участникам собрания 
полное моральное право го
ворить о необходимости уси
лить внимание общества к 
деревне. О возвращении ей"*̂  
накопившегося за многие де
сятилетия долга.

О. Ф. Наркевич активно 
участвовала в разговоре: 
ни одна из проблем— круп
ная или помельче — не бы- 
•ла для нее посторонней: 
ведь речь шла о сегодняш
нем и завтрашнем дне села.
А еще она говорила о боль
шой ответственности тех, 
кто съедется на конферен
цию. И о не меньшей — 
тех, кто работает в поле, на 
ферме, в цехе: тут решается 
судьба перестройки.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

I f изобретении С С

20 мая в газете «Красное знамя» была опубликована 
корреспонденция О. Симонцевой «Не только ученый—по
борник обновления». В ней рассказывалось о x(̂ цe об
суждения кандидатов на XIX партийную конференцию в 
Институте химии нефти Томского филиала СО АН 
СССР. Как отмечено в корреспонденции, кандидатура 
академика В. Е. Зуева на партийном собрании в ИХН 
поддержки не получила. А вот что сказал о кандидате, 
выдвинутом на заседании президиума Томского филиала 
большинством голосов, директор ИХН Г. Ф. Большаков: 

— Я бы сказал определеннее: стиль председателя 
президиума Зуева остается командно-удушающим. У нас 
в филиале процветает политика удушения малых инсти
тутов и гипертрофированного развития Института оптики 
атмосферы. Все решается методами жесткого админи
стрирования. Когда на упоминавшемся заседании в фи
лиале решался вопрос о кандидатуре делегата, то из пя
ти директоров институтов Академгородка четверо выска
зались против кандидатуры Зуева. Несмотря на то, что 
один из нас сказал: рискуем потерять свое место.

Я ПОДРОБНО проци
тировал слова Г. Ф. 
Большакова потому, 

^то они хорошо иллюстри
руют его стиль полемики, 

' ^ и  слова мне не раз прихо
дилось слышать от него на 
заседаниях президиума и 
объединенного парткома 
Томского филиала. Правда, 
когда он произносил-их сре
ди посвященных, он в кон
це заседания обычно огова
ривался: не принимайте мои 
слова очень уж всерьез, 
ведь каждому директору хо
чется, чтобы именно его ин- 

.ститут рос быстрее.
Раньше я знал профессо

ра Большакова как автора 
•сотни с лишним изобрете
ний. Не знаю, как они внед
ряются в производстве, но 
одно особое изобретение он 
внедряет без устали уже

много лет. Это утвержде
ние об «удушении малых 
иистит’угов» академиком 
З^евым: и «гипертрофирон 
ванном развитии Института 
оптики атмосферы». Повто
ряя их много раз, Геннадий 
Федорович рассчитывает 
сделать это повторение сво
им главным аргументом.

Мало кто в Томске знает, 
что, структура Сибирского 
отделения АН СССР и поло
жения об институтах таковы, 
что все научные подразделе
ния здесь подчиняются на
прямую президиуму СО АН 
СССР и его председателю 
академику В. А. Коптюгу. 
Подросту говоря, академик 
Зуев, как председатель, пре
зидиума Томского филиала, 
не имеет права вмешиваться 
в работу Г. Ф. Большакова 
или любого другого директо

ра. Это касается и планов 
научной работы институтов 
Томского филиала, и финан
совых, и кадровых вопросов. 
Все это решает Новосибирск. 
Что же касается капиталь
ного строительства, то роль 
председателя президиума 
филиала ограничивается 
контролем за ходом выпол
нения планов, которые то
же составляются и утверж- - 
даются президиумом СО 
АН СС€р .

МОЖНО рассуждать, 
справедливо это или 
нет, но это факт. 

Именно поэтому председа
тель президиума Томского 
филиала просто не в состоя
нии «удушать» малые инсти
туты. Кстати сказать, Г. Ф. 
Большаков никогда не кри
тиковал академика В. А. 
Коптюга, которо,му его ин
ститут подчиняется напря
мую. Ну а что касается «ги
пертрофированного развития 
Института оптики атмосфе
ры»? Институт этот самый 
старый в 'Томском <филиале„ 
.и поэтому он развивался 
дольше всех, выбрав с само
го начала очень перспектив
ное научное направление. В 
нем сейчас трудится пример
но 30 прсцентсв от общей 
численности научных учреж
дений Академгородка. В по
следние гсды его штат почти 
не растет, тогда как объем 
хоздоговорных работ увели
чивается ежегодно на десят
ки процентов. . С этого года 
ИОА и СКВ' НП «Оптика» 
вошли в состав международ

ного иаучно-произтодствен- 
ного объединения «Зонд». 
Так что же теперь — эту 
«гипертрофированность» Зу
еву ставить в укор?

Хозрасчет в науке скоро 
будет способствовать тому,, 
что расти и развиваться ста
нут лишь нужные обществу 
институты и объединения. 
Неприкрытое желание урав
ниловки. к которой призыва
ет Г. Ф. Большаков, теперь 
больше никого не вдохно
вит. "Уравниловка принесла 
нам так много вреда в за
стойный период, когда фи
нансирование велось! по 
принципу «всем сестрам по 
серьгам» и страдали те, кто 
больше всех трудился.

Коллектив Института оп
тики атмосферы за годы 
своего существования дваж
ды выходил победителем 
Всесоюзного социалистичес
кого соревнования и четы
режды — Всероссийского. В 
том числе три последних 
года подряд он завоевывал 
переходящее Красное зна
мя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС. Заметь
те. это как раз во время пе
рестройки, коода требования 
при подведении итогов соци
алистического соревнования 
ужесточились. Никто не ме
шает коллективу ИХН рабо
тать так же, вступать в меж
дународные научно - произ
водственные объединения и 
|развиваться «гипертрофи
рованно».

О СТАНОВЛЮСЬ еще
раз на тезисе «удуше
ния». Когда бросаешь

ся такими .обвинения1МИ, нуж-. 
но опираться на факты. Ин
ституты сильноточной элек
троники и физики прочности 
и материаловедения в свое 
время были отделами Ин
ститута рптики атмосферы. 
В значительной мере благо
даря усилиям академика Зу
ева они превратились в ди
намичные научные учрежде
ния. Коллектив ИЩЭпсцито  ̂
гам прошлого года был на
гражден переходящим Крас
ным знаменем президиума 
СО АН СССР и ЦК отрас
левого республиканского 
профсоюза. Если уж прямо 
говорить об интересах пред
седателя президиума • Том
ского филиала, то успехи 
любого института идут ему в 
актив—зачем же их душить?

А какова судьба ученых, 
работавших с академи
ком Зуевым? Как и
везде, не со всеми у
него были отношения 
безоблачной дружбьЦ  ̂ Кон
фликты неизбежны, если де
лаешь реальное дело. Но их 
личной и профессиональной 
судьбе можно только позави
довать. Г. А. Месяц стал ака
демиком,, создал собствен
ный институт, а теперь воз
главляет Уральское отделе
ние АН СССР. В. Е. Панин, 
также в свое время работав
ший в ИОА, стал академи
ком, руководит институтом, 
М. В. Кабанов избран недав
но чл'.ц'ном цэрреспойдентом

АН СССР, возглавляет Си
бирский физико-технический 
институт. Ю. С. Макушкин 
является ректором Томско
го государственного универ
ситета, В. Л. Миронов — рек
тором Алтайского, С. П. Бу
гаев — член-корреспондент 
АН СССР, успешно руково
дит после Г. А. Месяца Ин
ститутом сильноточной элек
троники.

Именно от выступления 
Г. Ф. Большакова на партий
ном собрании веет духом за
стойного периода. Вы по
смотрите, как он откровенно 
говорит: «...из пяти директо
ров институтов Академгород
ка четверо высказались про
тив кандидатуры Зуева». Да
же если бы это было прав
дой, в этих словах чувствует
ся подтекст: раз четыре на
чальника «против», то и все 
остальные так же должны го
лосовать. Но действитель
ность куда как прозаичнее. 
На упом|Янутом заседании 
президиума присутствовали 
всего два директора институ
тов: В. Е. Зуев и В. Е. Панин 
отсутствовали — были в ко- 
мавдировках. К тому же в 
Академгородке до сегодняш
него дня всего четыре ин
ститута... В старину такие 
приемы называли передерги
ванием. ,

Несколько /месяцев назад, 
беседуя в подвальной лабо
ратории ИОА с одним из со
трудников Института оптики, 
я 13 ответ на рассуждения об 
«удушении» рассказал о

реальной структуре Сибир
ского отделения АН ССС.Р, 
которая исключает возмож
ность вмешательства предсе
дателя президиума филиала 
во внутренние дела институ
тов. Он обескураженно по
молчал, потом неуверенно 
произнес: «Неужели это
правда? Ну тогда что-то дру- 
гое есть. Не станут же люди 
зря говорить...». Вот и вся > 
логика. Истину такие. люди>‘^  
не ищут. Впрочем, по;челове- 
чески его понятб можно. Не
легко признать, что ты клю
нул на беспардонную ложь.

На прошедшем недавно 
пленуме обкома КПСС ака- ' 
демик В. Е, Зуев выбран де
легатом XIX партийной кон
ференции. О нем можно су
дить прежде всего по сегод
няшнему результату: создан
ному при его активнейшем 
участии Академгородку.

Недавно имя академика 
В. Е. Зуева включено в меж
дународный справочник «Ху 
из ху» — «Кто есть кто». 
Это международное призна
ние его заслуг в развитии ми- 
ровсй науки.

Не подсбные ли факты так 
вывсдят из равновесия Г. Ф. 
Большакова? Но атмосфера 
перестройки — это не сорев
нование в умении использо
вать трескучие фразы. 
Это — соревнование умов и 
талантов на-деле. И даже 
проигрывать в этом соревно- 
вании надо с достоинством, 
не прибегая к ярлыкам.’ 
Ведь это же наиболее про
стой способ и древний — 
скрыть возможную собствен
ную неспособность сделать 
свое сегодня пока меньшее 
дело завтра по-настоящему 
большим.

В. (ФЕФЕЛОВ, 
член Союза журналистов 

СССР.
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М а й о р а  милиции Ивана Петровича Шальвера в 
Могочнне иногда зовут Анискиным. И действи

тельно, есть ■|(‘рты, которые роднят его характер 
с героем повести В. Липзтоиа «Деревенский детектив». 
Иван Петрович часто бывает в семьях. Не для всех это 
приятные встречи. Редкумоны, Михиюк, Внндик, Галь
цовы, например, на себе яспыта.ти его требовательную 
заинтересованность в том, чтобы их собственная жизнь и 
детство ребятишек стали духснно чище в материально 
обеспеченнее.

НА СНИМКЕ: начальник Могочинского отделения 
МИЛИЦИН И. П. Шальвер выступает на заседании женсо- 
вета.-

Молчановский район.
Фото Н. Потапова.

Навстречу 
XIX Всесоюзной 

п ар тм й н с^ !

Хороший признак разво
рачивающейся демократии: 
в «Красном знамени» опуб
ликована программа «Здо
ровье», касающаяся напря
мую каждого томича. И мне 
подумалось: а может, уже 
пора так же широко, с при
влечением; общественности, 
обсудить и ряд жизненно 
важных аспектов больших 
семей? Или хотя бы внести 
дополнения в эту програм
му? В ее проекте, к'сожале
нию, обойдены молчанием 
главные условия улучшения 
жизни (а значит, и здоровья!) 
многодетных семей.

Желающих обсуждать 
проблему многодетности в 
печати не убывает. Словно 
идет голосование, результа
ты которого обяжут каждую 
женщину, рожать ей детей 
или не рожать...

Многодетные матери, как 
правило, не участвуют в 
дискуссиях. Может, они 
точнее других решили, что 
нет счастья вне большой се
мьи. Может, настолько глу
боко в них женское начало, 
что догадались и без дис
куссий: нужно иметь трех
и более ребятишек, чтобы 
было у них нормальное дет
ство.

Многое могут сделать 
отец с матерью для единст
венного чада, но не могут 
того, что всего нужнее,— 
дать возможность жить сре
ди детей, равных с ними, 
близких им. Ребенок из 
большой семьи самостояте
лен потому, что защищен от 
избыточной опеки родите
лей, их завышенных требо
ваний и чрезмерных на
дежд, У него больше воз
можностей выразить то, что 
заложено от природы. Он 

' йе чувствует - себя несостоя
тельным должником отца с 
матерью, -которые делали 
н а . единственного главную 
ставку. ;И он вот не сумел, 
не потянул.

Родившийся в многодет

о д и н -
И НА ВСЮ  

ЖИЗНЬ...
Живут в северном селе 

Большая Грива супруги 
Герасимчук. Весна 1938 
года — начало их совме
стной жизни. Так что не
давно золотую свадьбу 
справили. И обоим не ве
рится, что столько лет 
промелькнуло.

Валентина себе мужа 
выбрала еще когда подро- 
стко.м была. А потом ока
залось, что и Александр 
к ней неравнодушен. Мо
жет, вот. такое. счастье 
отыскать на земле един
ственного — главная при
чина того, что и сегодня 
супруги молоды душой? 
Валентина Алексеевна — 
депутат сельсовета, по
стоянная участница худо
жественной самодеятель
ности. У обоих супругов 
— награды за труд (жи
вотноводству многие годы 
отданы), а у Александра 
Павловича—ордена им1е- 
дали еще и за ратные по
двиги.

Трудились, словом, так, 
что не стыдно в глаза 
смотреть односельчанам. 
Она — с 14 лет в кол
хозной бригаде, он — с 
16. После свадьбы пожи
ли совсем немного: 
война. Как ждала весто
чек с Ленинградского 
фронта Валентина Алек
сеевна! Но сердце падало 
и когда мимо почтальон 
проходил, и когда к их до
му заворачивал... Так что 
известные стихотворные 
строки «Ожиданием сво
им ты спасла меня» — 
это и о ней, Валентине 
Алексеевне.

Дети давно выросли, 
любят и почитают родите
лей. Внуки уже есть. То
же растут трудолюбивы- 

-ми.
Районная газета «Се

верная правда» 1 мая 
опубликовала очерк об 
этой семье. Побольше бы 
таких семей!

ОСТАНКОВЫ, ФЕ-
ДЯКШИНЫ, МАИ-
БАХ и другие одно
сельчане.
Село Большая Грива.
Каргасокский район.

Престижность материнства
’ Нравственные и бытовые аспекты многодетной семьи

ной семье входит в общест
во естественно, не оскор
бляясь, что чужие не любят 
его ТсШ, как'папа с мамой, 
братья и сестры. А что та
кое, собственно, воспитание, 
как не подготовка ребенка к 
жизни среди других людей, 
на равных с ними?

Кто знал хорошие много
детные семьи, обязательно 
обратил внимание: матери
там, как правило, спокой
ны, приветливы, независи
мы. Они ценят своих му
жей, не мучаются сомнения
ми, тот ли человек рядом, 
знают, что не прогадали, 
делая выбО'Р в молодости. 
Нормально воспринимается 
и то, что молодость не веч
на, а пылкая влюбленность 
уступает место родитель
ским заботам, что семья— 
это прежде всего среда для 
«взращивания» детей.

От матери семье нужны 
доброта, ум, серьезность. 
Оказала бы еще — и терпе
ние, но ведь терпение и 
есть следствие ума, добро
ты.

Моя семья сложилась по
сле того, как родился тре
тий малыш. Пока было 
двое, они все равно росли, 
как единственные, неповто
римые. А в нас с мужем 
тлело нетерпение: скорее
бы выросли, чтобы можно 
было «опять жить», то есть 
много ездить, часто ходить 
в театр, к друзьям. Третий 
ребенок как бы отнял на
дежду вернутьс'я в моло
дость, надежду на свободу 
от детей. А уж коцда появи
лись наши солнышки-двой
няшки. мы поняли оконча
тельно, что дети — главное 
в жизни, а не добавка к 
ней, позволяющая реализо
вать родительские инстинк
ты.

Не каждой дано быть ма
терью большой семьи. Хо
рошей матерью. Знающей, 
что она хочет иметь много 
детей и нравственно к это
му готова. И, хотя понятие

«многодетная». растяжимо 
(трое или десятеро — боль
шая разница), суть в уста
новке—быть матерью се
мьи. где не дитя, а дети.

Мие кажется, что необхо
димо отказаться от нынеш
него порядка награждения 
орденами и медалями часто 
рожающих матерей. В сов
ременных условиях много
детность, достойная награ
ды. — это четверо ребяти
шек плюс-минус один. И 
будь то любой отличитель
ный знак, он должен давать 
семье блага. Прав01вые, мо
ральные, материальные, со
циальные. Но лишь по до- 
стижении детьми опреде
ленного возраста, что
бы можно было уви
деть, чем одарили ро
дители общество. Сейчас 
многим женщинам, «родив
шим и воспитавшим...», как 
пишется в указах о награж
дении, приносят медаль, а 
то и орден «Материнской 
славы» вроде бы тайком, 
прямо на дом: принародно
го вручать неловко. Мама 
не та и детки — яблоко от 
яблони...

Очень много еще проблем 
в больших семьях. На пер
вом плане, конечно, жилье, 
продовольственное и пром
товарное снабжение, расту, 
щая стоимость жизни. Это 
задачи государственного 
масштаба. Но некоторые 
руководители подходят к 
ним с явным пренебрежени
ем, и это объясняется не 
только личными качества
ми. Чиновник, как правило, 
чутко улавливает, что пре
стижно в обществе. а что 
нет.

Правда, престиж много
детности существенно подо
рван поведением матерей- 
«кукушек», стереотипом их 
мыщления. Государство, 
мол, заинтересовано, чтобы 
больше рожали, рабочих рук 
не хватает. Или так рассуж
дают; «Не для себя рожала, 
для ваших полей и фабрик.

А вот теперь государство 
не дает нам того, что есть у 
других...».

Но разве нам теперь ну
жна просто рабочая сила? 
Взгляд на человека, как на 
физическую единицу, амо
рален сам по себе. И разве 
вправе мы целиком перело
жить воспитание человека 
на государство? Нет, не 
вправе. Тем не лЛнее мно
гое идет от государственной 
политики и власти на ме
стах.

В Тезисах ЦК КПСС к 
предстоящей партконферен
ции верно сказано о необ
ходимости восстановить пол
новластие Советов народных 
депутатов. Уж очень уре
занными оказались их пра
ва, многое за народных из
бранников сейчас решают 
аппаратчики. Мне кажется 
к тому же, что и не пыта
ются исполкомы выйти из- 
под железной опеки райко
мов, горкома партии. Ведь 
тогда придется проявлять 
инициативу, брать на себя 
ответственность.

Обмениваясь М|нения1ми с 
главами больших семейств, 
часто слышу: их преимуще-. 
ства при распределении 
квартир — фикция. Так, в 

шашем, Ленинском, райис
полкоме нуждающиеся за
писываются в толстую кни
гу с названием «Льготная 
очередь», а жилья ждут 
где-нибудь по месту работы. 
Объяснение такое; не было 
распоряжения «сверху» о 
BHeoiHepeAHOM обеспечении 
квартирами многодетных, 
вот и не выдали ни одного 
ордера...

Два года назад по ини
циативе секретаря Ленин
ского райкома партии П. П. 
Кондакова при райисполко
ме был создан клуб много
детных матерей. Он объе
динил около 70 семей, име
ющих по 5 и более детей.

На свои заседания при
глашаем руководителей

П р о ш у  п р е д а т ь  

г л а с н о с т и

Перестройка полнит редакционную поч
ту письмами о прошлом и настоящем, кон
кретными предложениями, раздумьями о 
том, как устранить застойные явления. Не
мало и таких писем, авторы которых про
сят восстановить попранную справедли
вость. На это ссылается и Александр Иг
натьевич Хромов, инвалид труда, ныне ра. 
ботающий во внутриведомственной охране 
Советского РОВД г. Томска. Он даже не про
сит, а требует... наказать родную сестру 
за «нечестност|1, .непорядочность и жад
ность». И, хоти газета не может заменить 
собою организации, которые выполняют 
функции расследования ,и наказания винов
ных, его жалоба не осталась без внима
ния. А. И. Хромова и его сестру приглаша
ли на беседу, ознакомились ;с документами, 
которыми оба располагают. Автору объяс
нили, почему его жалоба не может быть на
печатана «в качестве статьи на темы мо
рали», нан он того добивается. Но вскоре 
пришло в редакцию еще одно иатегоричес-

кое прошение; «Я продолжаю настаивать 
на опубликовании статьи. В противном слу
чае вынужден обратиться с той же*прось
бой в центральную газету».

Что ж, требовать гласности ■ —  право лю
бого из нас. Право любой редакции —  от
бор писем для печати. В том числе и пото
му, что весь их поток газетные страницы по
просту не вмещают. К тому же есть ав
торы, которые бездумно или своекорыст
но выставляют |На показ моменты личной 
жизни.

Редакция попросила нашего нештатного 
корреспондента адвоката С. А. Мельникову 
внимательно изучить юридическую обосно
ванность претензий брата н сестре.

Решение опубликовать ответ А. .И. Хро
мову через газету принято, не только идя 
навстречу пожеланиям автора, iho и пото
му, что в данном случае настойчивость вы
свечивает не белоснежные одежды «борца 
за правду».

ДВОЕ людей солидного 
возраста много лет де
лят наследство умер

шей матери. К сожалению, 
такое бывает. Моя нелегкая 
беседа с Александром Иг
натьевичем началась таю

— Какой же смысл публи
кации, на которой вы упор
но настаиваете?

— Получить деньги. Не
1.600 рублей, а 5 тысяч.

— Но ведь такие вопросы 
решает суд, а не редакция.

— Там надо платить боль
шую госпошлину. Да и юри
сты, к которым я обращал
ся, говорят, что закон не на 
моей стороне.

Редакция предварительно 
познакомила меня с письма
ми А. И. Хромова. В них не
мало неясностей^ В одном 
письме, например, утверж
дается: «Все изложенное в 
моей жалобе — правда, и 
это могут подтвердить свиде
тели и сохранившиеся доку
менты. Весь материал про
верен Советским РОВД». В 
другом написано: «Со смер
тью матери пропадают все 
мои документы по строи
тельству дома».

Александр Игнатьевич по

казывает мне любительские 
фотографии ■ ЗОлетней дав
ности. которые подтвержда
ют его участие в строитель
стве дома, принадлежащего 
матери, затем перешедшего 
к сестрам. Теперь он подле
жит сносу. Охотно верю, что 
молоденький мужчина с то
пором в руках на срубе бу
дущего дома — это действи-. 
тельно он. Есть и письмен
ные заверения в том сосе
дей. Но вот ответ из Совет
ского РОВД от 16 ноября 
1987 года — Хромову ниче
го не сбещают, лишь реко
мендуют обратиться в суд. 
Больше доказательств его 
«правды», на основании ко
торой он бьется за 5 тысяч 
рублей, не имеется.

— Но ведь это не те до- 
ку.менты, которыми вы мо
жете обосновать свое требо
вание на получение большей 
доли наследства. Все доку
менты Таисии Игнатьевны, 
оформленные , в установлен
ном законом порядке, дока
зывают; каждому из на
следников приходится одна 
шестая дома. Значит, и соот
ветствующая доля стоимо
сти.

Меньше всего мне хоте
лось предавать огласке эту 
затянувшуюся вражду. Ведь

родные по крови люди! И 
живут по соседству, хотя об
щаются теперь через посред
ников, втянутых в разбор жа- 
лрб. Но, чувствуется по все
му, стали чужими. Сидят 
они передо мной, издерган
ные, ослепленные злобой. С 
юридической стороны все яс
но. Но если говорить о 
нравственных истоках кон
фликта, то правого здесь нет.

Сам Александр Игнать
евич ушел из дома матери, 
получив от нее 1 . 0 0 0  рублей 
на вступление в жилищно
строительный кооператив. 
Вдвоем с женой он живет в 
двухкомнатной благоустро- 
енной(?) квартире. И все 
равно считает себя обделен
ным матерью и государст
вом. Все равно письменно и 
устно добавляет грехов стар
шей сестре. Почти 7 лет, с 
возмущением пересчитывает 
рубли и облигации, которые 
якобы хранились под матра
цем умершей матери, но 
ему не достались. Так и хо
чется крикнуть: «Опомни
тесь! Хоть память покойни
цы не пачкайте!». ■ Но я го
ворю пожилому собеседнику 
о живом человеке. О его 
младшей сестре. очень 
больной, которая н е ' может 
постоять за себя. Ведь пони
мает же Александр Игнать-

горсовета, врачей, педаго
гов, модельеров, юристов. 
Учимся, отдыхаем, делимся 
опытом, пытаемся решить 
насущные проблемы. Клубу 
с таким красивым и ко мно
гому обязывающим названи
ем — «Материнская слава»
— охотно помогают заме
ститель председателя Ле
нинского райисполкома 
В. А. З&вьялова и заведу
ющая райсобесом Т. И. 
Солдатенко.

Нужды нашего клуба уч
ли в горздравотделе, органи
зовав стоматологическую 
помощь в удобное время 
для многих женщин. Сдела
ны шаги навстречу и обла
стным управлением торгов
ли — был открыт детский 
комиссионный магазин, 
большие семьи прикрепле
ны к магазинам уцененных 
товаров. Но лимит товаров, 
на которые организована 
запись, очень мал. По-преж
нему мы лишь мечтаем о 
больших, холодильниках, 
морозильных камерах, вя
зальных машинах.

Вызывает недоумение 
прошлогоднее решение гор
исполкома. Вроде бы оно 
направлено на улучшение 
продовольственного обеспе
чения многодетных семей. 
Но если раньше ребенок при
креплялся к магазину с 
рождения, то теперь с 1 го
да; если раньше откреплял
ся в 18 лет, то сейчас в 16. 
Льготой пользуются лишь 
имеющие 5 и более детей. 
Причем отцы почему-то во
все не приняты в расчет...

Надо повернуться лицом 
к таким семьям, думать о 
них с любовью к детям. Мы 
должны быть уверены, что 
нужны нашему государству, 
что оно нас уважает и ис
кренне заботится о нас.

Р. ЦЫГАНКОВА,
президент клуба «Мате
ринская слава» Ленин
ского района г. Том

ска.

евич, что, требуя те 5 тысяч 
рублей, обделяет ее...

— Какой будет мне ответ 
через газету? — упрямо 
спрашивает А. И. Хромов. 
Услышав, что гневные ут
верждения не заменяют от
сутствующих докавательств 
и аргументированности пре
тензий, раздраженно бросил:

— Значит, я так и не на
шел правду.

Вот тут Александр Игнать
евич прав. Ту правду, на 
которую только он «имеет 
право», правду в удобном 
для себя ракурсе, вряд ли 
найдет в публикации.

Есть в этой истории 
еще два очень важ
ных, на мой взгляд, 
нюанса. Старшие Хромовы, 
что делят пока не выпла
ченные государством деньги 
(дом-то пока стоит), свою 
долю хотят передать взрос
лым детям. А спросили они, 
нужна ли тем в качестве на
следства родственная враж
да? Обрадует ли молодых 
Хромовых куш за счет тру
дов бабушки, который прав
дами и неправдами выбива
ют родители?

И еще. Лишь посчитав се
бя материально ущемлен
ным, вспомнил о честности, 
справедливости А. И. Хро
мов. В письме он соебщает 
компрометирукмцие сестру 
факты, не имеющие отноше
ния к дележу наследства. 
Почему же молчал раньше?

— Что я — предатель?— 
объяснял в редакции. — 
Это уж дело райисполкомов
— проверять законность 
своих решений. Сегодняшняя 
же позиция воина «за спра
ведливость» такова: не уда
ется взыскать через суд по
больше денег, так хоть ос
рамлю сестру на вею об
ласть. Но печатные страни
цы — не орудие мести. И 
потому мы не назвали на
стоящей фа.милии старшей 
сестры. Хотя, повторяюсь, 
наверное же, доля и ее ви
ны есть в том, что мне не 
удалось заронить в души 
враждующих сторон хоть 
каплю сомнения: а добрым 
ли делом заняты? И почему 
в свои эгоистические распри 
втягивают все новых людей?

Конечно, и правда может 
торжествовать в виде денеж
ных купюр, золота. Вот как 
сейчас в Узбекистане, где 
добровольно и принудитель
на люди возвращают) спря
танное, похищенное. Но в 
любом случае Правда вы
соконравственна! Граждан
ственна.

С. МЕЛЬНИКОВА.
адвокат.

Хочу
Iответить!

Меня потрясло письмо 
Сергея Б., который даже 
фамилию свою боится на
писать полностью. Имею 
в виду его отклик на пи
сьмо «Из пропасти», опу
бликованное в № 36 ва
шей газеты. Бросила я все 
дела, хотя их в доме пол
но; со мной живут двое 
внучат: родители их
надолго уехали в коман
дировку.

А села я писать в ре
дакцию, так как очень зла 
на алкашей.

Сергей Б. обвиняет се
годня медицинских работ
ников, жалуется на пло
хое питание в ЛТП, на 
редкие свидания с род
ными. Содержится, мол, 
как преступник и просит 
помощи от общественно
сти.

Да, сейчас он болен. А 
почему не думал раньше 
об это.м, когда заливался 
водкой, из-за нее дважды 
женился и в обеих семьях 
остались сыновья? Разве 
женам легче жить, чем 
ему, особенно последней, 
у которой остались два 
сына на иждивении, а от 
него помощи никакой. Как 
с гуся вода.

Пусть невкусные завт
раки и обеды в ЛТП, но 
они подаются вовремя и 
горячими, а при запое ал
каши неделями валяются 
под заборами голодными, 
холода не чувствуют. У 
них своих 36 гра
дусов да плюс 40. 
Благодарить надо общест
во за заботу о таких, как 
Сергей Б. А он еще изво
лит жаловаться. Все ви
новны, только не сн. Те
перь насчет «безработи
цы». Не надо ее бояться, 
если есть хоть частица со
вести. Работать надо, 
чтоб люди видели, что ты 
дело делаешь от всего- 
сердца, а не так: «Хоть
пень колоти, лишь бы 
день провести».

Дорогая редакция, очень 
прошу, напечатайте мое 
письмо. Пусть алкоголи
ки знают, как отзывается 
о них общественность.

Спасибо большое М. С. 
Горбачеву: борьба за
трезвый образ жизни — 
благо для всех. Только 
бы не было послабления.

А. КУМОВЕНКО.
Г. Томск.

Этм изобретательные 
д е в у ш к и

Когда райком комсомола и администрация районного 
Дома культуры предложили конкурс «А ну-ка, девушки!», 
скептиков было хоть отбавляй. Добро бы конкурс в 
обычном виде, апробированном телевидением, а то еще 
и соригинальничали. Каждая из пяти предварительно 
отобранных участниц — все секретари комсомольских 
организаций — должна была на первом этапе с помощью 
подруг и работников Дома культуры подготовить на сце
не РДК вечер на любую тему.

В середине февраля про
шел первый вечер, подго
товленный секретарем ком
сомольской организации ре
дакции И. Воронко. Он был 
посвящен памяти В. С. Вы
соцкого.

«Мы не ставим себе це
лью рассказать только о жи
зни Высоцкого, мы хотим 
рассказать о том, как пони
маем его песни. Как мы их 
чувствуем»г — сказала од
на из участниц вечера. И, 
думаю, это сразу сняло не
который налет скепсиса. 
Тем более что непрофессио
налы на сцене сделанную 
заявку выполнили.

Через две недели на вече
ре «Рыцари XX века» при
сутствовало еще больше на
рода. И тут тоже нельзя 
было не оценить оригиналь
ность замысла Н. Михайло
вой, секретаря комсомоль
ской учительской организа
ции первой школы. Она су
мела с чисто .женским изя
ществом превратить вечер 
в конкурс... «А ну-ка, парни!». 
Перед зрителями разверну
лось соревнование двух 
мужских команд. Вошедшие 
в их состав демобилизован
ные воины-интернационали
сты внесли 'в соревнова
ние высокий накал.

Следующий вечер «Пого
ворим о вкусах» провела 
Н. Мокрецова, секретарь 
Момсомольской организации 
производственного объеди

нения комбината бытового 
обслуживания. Да, и эти 
девчата тоже не артисты, 
но ведь по роду своей про
фессии должны иметь эсте
тический вкус. И они его 
продемонстрировали.

Были предусмотрены, на
пример, танцевальные пау
зы. Но, что показательно, 
после их окончания все пол
торы сотни зрителей тут же 
опешили занять места, от
куда лучше видно сцену. 
Там демонстрировались мо
дели одежды, которые мо
жно заказать в КБО. Конеч
но, это было бы просто по
казом моделей, если бы де
вушки не внесли туда долю 
юмора, не рассказали об 
истории многих модных на
рядов, и если бы не состо
ялся сам разговор о вкусах.

С улиц родного поселка 
были перенесены на сцену 
образцы «антимоды». На 
улицах видеть это было 
грустно, на сцене — смещ- 
но. И очень возможно, что 
грустного теперь в нашей 
жизни станет меньше.

. Думаю, что на первом 
этапе конкурса больше все
го «очков» набрали все-таки 
зрители... Второй этап бу
дет проходить уже в тради
ционном виде. Но верится, 
что изобретательные девуш
ки и на этот раз не подве
дут зрителя.

В. ВЛАДИМИРОВ.
с. Каргасок.

Из зала суда-

ОДНАЖДЫ НОЧЬЮ...
Был ли иной выход у 

оскорбленного мужа? Ко
нечно. Но он поддался 
вспышке слепой ревности, 
а живущие рядом его не 
остановили. Наоборот...
Андрей Воронин спу

стился с четвертого этажа 
в холл, подошел к телефо
ну, набрал номер дежурного 
милиции.

— Я совершил преступ
ление!..

И не услышал собствен
ного голоса, не понимал, что 
хотят выяснить на том- кон
це провода. Андрей повто
рил фразу еще раз. Ноги 
были, как ватные. В голове 
билась только одна мысль: 
«Что же теперь будет с 
сынишкой?».

Трагедия произошла не 
вдруг. От светлого пролога 
до той ночи — все на гла
зах у жильцов заводского 
общежития. Хочется ска
зать и точнее: события раз
ворачивались не только при 
любопытстве, но и при уча
стии живущих рядом. Ведь 
слово «участие» многознач
но. В данном случае оно но
сит почти криминальный от
тенок.

Алла Сафонова считалась 
в общежитии самой симпа
тичной. Тоненькая, с пыш
ными светлыми волосами, 
очень общительная. Харак
тер легкий, веселый.

Андрею она понравилась 
сразу. Через некоторое вре
мя решил: только такую хо
чет видеть спутницей жиз
ни. ^Один человек попытался 
охладить его пыл: «Ты за
думайся. Девице 22-й год, а 
уже пятилетняя дочь имеет
ся, Своей матери отдала ее 
на воспитание...».

От намеков и насмешек— 
а их становилось все боль
ше —• не отмахнешься. Но 
по молодости верх зачастую 
берут чувства. «Ну и что 
же?—вскоре убеждал себя 
жених. — Он любит Аллу, 
будет, как свою, любить и

незнакомую пока девчушку. 
Молод, здоров, заработки 
высокие .̂ Значит, сумеет 
семью обеспечить, сделать 
счастливой,..».

В коллективе Воронина 
уважали. Молодой паре по
шли навстречу, разрешив 
жить вместе в общежитской 
комнате. И хотя официально 
свои отношения супруги не 
оформили, появившегося на 
свет Славика Андрей заре
гистрировал на свое имя.

В первые месяцы не бы
ло счастливее Андрея. За
метил, правда, что избран
ница не умеет вести хозяй
ство, — не беда; научится. 
Огорчался, .что не бросает 
курить, — продолжал уго
варивать: «Вообще некраси
во, а тебе уже и вредно». 
Но шли дни, а надежды не 
сбывались. Аллу тянуло в 
шумные компании, где 
вновь встречалась с . легко
мысленными приятелями и 
подругами.

До унизительной слежки 
Андрей не опускался, хотя 
знал, что в его отсутствие 
беспомощный грудной сы
нишка остается без при
смотра. По общежитию по
ползли слухи, что и отцом 
ребенка является не Анд
рей, а кто-то другой. Отго
нял от себя столь мучитель
ные подозрения. Ну а то, 
что Алла не стремится вить 
семейное гнездо, было вид
но и слепому.

Недавние крылья счастья 
слабели и слабели, пока 
окончательно не опустили 
человека на землю. На ра
боте спрашивали иногда: 
«Чего такой угрюмый?». Но 
разве же о таком расска
жешь!..

В ноябре в молодой се
мье произошла бурная ссо
ра. Андрей ушел в другое 
общежитие, но на следу
ющий же день решил вер
нуться. Пора выяснить отно
шения. Если Алка умеет 
любить, то все поймет, а он

поможет ей переломить ха
рактер, отказаться от преж
них взглядов.

Вернулся ночью. Посту
чал в дверь — тихо, нет от
вета! Вошел, и... не поверил 
своим глазам...

С криком «Кажется, я от
гуляла на этом свете!» Алла 
схватила спящего Славика 
(для прикрытия, что ли?) и 
выбежала ' в коридор. А 
дальше произошло то, о 
чем и заявил в милицию 
сам Воронин.

Пока Андрей искал по 
общежитию жену, в каждой 
комнате, куда он заходил, 
твердили, ЧТО/ у Аллы «по 
этой части долгий опыт». 
Вот, мол, и того мужчину, 
которого он ‘ застал в своей 
комнате, привела к себе по
сле Первой же встречи. Не
знакомы, считай, совсем.

Ек;ли бы они, эти добро
хоты, в те минуты хотя бы 
помолчали! Заперли его на 
ключ, утащили прогуляться 
по холодку, отвлекли... Нет. 
Словно нарочно, сыпали 
соль на свежую рану.

...Она лежала на полу. 
Светлые волосы окрасила 
кровь. Тогда-то и пронзила 
Воронина мысль: «Что же
будет с сыном?».

Во время следствия и в 
суде молодая женщина 
твердила;

— Это я во всем винова
та. Андрей— хороший, доб
рый...

Поздно же оценила Сафо
нова человека, который мог 
бы стать ее судьбой!

Мрачные события той но
чи... Как они отзовутся на 
здоровье малыша?. Об этом 
думали и судьи, и сидящие 
в зале судебного заседания. 
И это единственный вопрос, 
на который способно отве
тить лишь время. Все ос
тальные ответы получены 
сегодня. Ничего тут уже не 
исправить...

С. АЛЕКСЕЕВА.
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Дни культуры Томской области в Грузинской ССР

Камень и мелодия

I I I :
r̂гl̂ rгrrrnl

Мы поднимаемся в горы, 
чтобы увидеть древнейший 
и самый загадочный город 
Грузии Уплисцихе, что оз
начает «обитель бога». Се
рый камень, покрытый кое- 
где лишайником, хорошо 
держит наши ступни даже 
на самых крутых откосах. 
Камень пористый, округ
лый, без острых зазубрин, 
что свидетельствует о его 
податливости в обработке. 
Он мягче гранита, и все ок
ружающие скалы и зарос
шие деревьями распадки со
стоят из этого цшпя.

Бурливая, кдокочущая на 
перекатах Кура остается 
далеко внизу, и вечернее, 
уже сумрачное небо похоже 
на бесконечное продолже
ние этого серого камня. 
Майя Папиташвили, пред
ставитель Грузинской госу
дарственной филармонии, 
казавшаяся неторопливой, 
неразговорчивой и преис
полненной соответствующим 
консерваторскому образова
нию достоинством, здесь 
вдруг преображается. Она 
легко перепрыгивает через 
щели, балансирует на кром
ках скал, радуясь высоте, 
простору и ощущению не
обыкновенной легкости.

На первом выступлении в 
Большом концертном зале 
Тбилиси Томский симфони
ческий оркестр играл музы
ку гор композитора Палиа
швили, встреченную громом 
аплодисментов. И вот сей
час остро осознаешь эту ме
лодию, в которой нет шеле
ста травы и шума листьев, 
нет птичьих голосов и жур
чания ручья. В музыке Па- 
лнаш'вили было многоголо
сое эхо, бьющееся между 
скал, был рокот водопадов, 
но самое поразительное — 
была поющая тишина гор. 
Томский симфонический су
мел с такой убедительно
стью передать голоса Кавка
за, что сейчас эта мелодия, 
кажется, заполнила все во
круг.

— Вот и город Уплисци
хе. говорит Майя нашей 
запыхавшейся от долгого 
подъема группе. — Он весь 
вырублен в скалах. И в пе
риод нашествия завоевате
лей здесь жили и обороня
лись 15—20 тысяч человек.

Звенящая тишина гор, ка
жется, наполняется клеко
том боевых выкриков, зво
ном мечей, посвистом летя
щих стрел. Этот город, рас
положенный на пересечении 
караванных путей, веками 
был щитом Грузии, кото
рый не могли уничтожить 
завоеватели. Мы спускаемся 
в подземные переходы, ве
дущие в жилые помещения 
и конюшни, в залы, где де
лали вино и выступали ак
теры, Поразительно видеть

громадные своды, выруб
ленные вручную резцом. 
Следы его на камне как 
следы долота на мягком 
дереве. Был в городе под
земный ход, ведущий за де
сяток километров на ту сто
рону Куры. Были .колод
цы, пробитые с вершины 
скалы до водоносного слоя, 
были глиняные трубы, про
каленные на костре, по ко
торым подавалась вода. 
Майя говорит, что ученые 
исчисляют возраст города 
вторым—пятым веками до 
нашей эры.

В 1921 году в'Грузии бы
ло сильнейшее землетрясе
ние, вскрывшее многие не
видимые коммуникации го
рода. Но полностью тайна 
его не разгадана и до сих 
пор. Сейчас сюда, далеко в 
горы, приезжают студенты, 
постепенно приводящие в 
порядок доступную часть 
«обители бога».

А мы думаем, как удиви
тельно бережно относятся 
грузины к своей старине, 
как умно и рационально ис
пользуется здесь камень во 
все века. Из податливого 
песчаника делал себе кре
стьянин во дворе круглый 
стол, и он служил роду из 
поколения в поколение. 
Черная слоистая глыба ис
кусно расщеплялась масте
рами на плоские плиты, и 
они до сих пор служат ска
мейками, поставленными во
круг дерева. Это какое же 
надо трудолюбие, мастерст
во и вкус, чтобы камень, 
хранящий свой первоздан
ный вид, стал необходимым 
предметом обихода!

Сторожевые башни сло
жены из гранитных глыб 
так прочно, что, кажется, 
зазоры между ними рассчи
таны с помощью современ
ной электроники. А ведь к 
каждому камню подбирался 
соответствующей конфигура
ции сосед, чтобы кладка 
становилась монолитной. И 
зазоры заполнялись точно 
подогнанной щебенкой. Сто

ят веками стены, по разно
цветью камней напомина
ющие старинные сибирские 
лоскутные одеяла. Стоят — 
не расслаиваются и не тре
скаются.

—• А вот в той церкви,— 
показывает Майя на верши
ну, — я вам и покажу ико
ну святой Нины.

Это ответ на нашу прось
бу, которая возникла после 
того, как увидели мы в кни
гохранилище научной биб
лиотеки Томского универси
тета выпущенную в 1916 го
ду программу благотвори
тельного концерта. В ней 
значилось, что в здании об
щественного собрания Том
ска будет исполнен драма
тический этюд в стихах 
Ильи Чавчавадзе, песня 
«Самшобло» («Родина») 
А. Карашвили, «Легенда» 
Венявского (скрипка), «Во
сточная мелодия» Гречани
нова, «Мшвениерта» («О, 
красавица») Каргаретели, 
грузинские народные песни, 
«Баркаролла» Рубинштейна 
и еще многое другое. Сооб
щалось: в заключение будут 
танцы, играет военный ду
ховой оркестр.

И значилось в этой про
грамме, что сбор от этого 
грузинского вечера пойдет в 
пользу лазарета святой Ни
ны, а также в пользу пост
радавших от наводнения в 
западной Грузии. По преда
нию святая Нина Каппадо
кийская пришла в Грузию 
проповедовать христианство 
еще в четвертом веке. Она 
— олицетворение доброты, 
символ великодушия грузин
ских женщин. Сейчас мы 
увидим ее изображение.

Короткий подъем по вы
рубленным в скале ступе
ням. и гулкое эхо отсчиты
вает каждый шаг в высоком 
помещении храма. Святая 
Нина изображена в полный 
рост, задрапированной и 
босой. Удивительной кра
соты тонкое лицо с 
живыми глазами. В 
правой руке святая Нина 
держит крест из двух об
ломков виноградной лозы, 
перевязанных прядью ее 
длинных волос.

В храме пахнет свечка
ми, лежат веточки белых 
роз. Двери храма без замка, 
единственная сторожка, ох
раняющая храм, и выруб
ленный в скалах город да
леко-далеко внизу.
, Видимо, трепетная лю
бовь народа к своему про
шлому — гарантия вечной 
сохранности этого прошлого.

Э. с т о и л о в ,
спец. корр. «Красного 

знамени».
(Продолжение следует)It * *
НА СНИМКЕ; так встре

чали томичей в Грузни.
Фото автора.

Телевидение
СРЕДА, 8 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
Мультфильм. 9.30 ' — «Клуб пу
тешественников». 10.30 — Но
вости. 10.40 — «Впервые на 
экране ЦТ». Художественный 
фильм «Русь изначальказ». 
1-я серия.

С 12.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.'40 —

«Прожектор перестройки». 15.50
— Выступления народной сель
ской капеллы «Вильния» (Виль
нюс). 16.05 — «Преодолей се
бя». О Клубе любителей бега. 
16.25 — Программа Магадан
ской студии телевидения. 17.25
— «Здравствуй, музыка!» 18.10
— «Истоки». О древнерусской 
укивописи. 18.35 — «Сегодня в 
мире». 18.55 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции. История. Литература. 
Общество. Передача 1-я. 19.40 
~  «Впервые на экране ЦТ». 
Художественный фильм «Русь 
изначальная». 1-я серия. 21.00

— «Время». 21.35. — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
Встреча первого секретаря Ки
ровского обкома КПСС С. А. 
Осьминина с молодежью. 23.00
— «Сегодня в мире». 23.10 — 
«Шоу? Нет, контакт».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Родники». 8.50 — «За
безопасность движения». 8.55 
Немецкий язык. 1-й год обуче
ния. 9.25 — Научно-популяр
ные фильмы. 10.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 10.35 — 
«В согласии с природой». До
кументальные телефильмы. 
11.25 '— Мультфильмы. 11.55 — 
Поэзия. А. Жигулин. 12.30 —
«Фильм — детям». «Судьба ба
рабанщика*. 2-я серия? 13.35
— Новости. 13.45 — «Карасто- 
яновы». 2 -я серия.

С 14.50 до 17.55 — перерыв. 
17.55 — Новости.

ТОМСК
18.05 — «Однодневная коман

дировка». Документальный 
фильм. 18.35 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции. 19.00 — «День области».
19.15 — Почта «прямой линии»

«За безопасность движения».
МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

ТОМСК
20.15 — «В надежде на вза

имность...» Грузинская поэзия 
в творчестве томичей. 20.40 — 
«Из полевого дневника орнито
лога Андреева». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 
Премьера документального 
фильма «Портрет Советского 
Союза» (производство США). 
5-я серия — «Прибалтийский 
стиль». 6 -я серия — «Земля ме
ча и орала».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.55 — Новости. 18.05 —
Сельский час». 19.05 — «Круп
ным планом». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
«Музыкальный киоск». 20.45 — 
Уроки тенниса. Передача 2-я.

Р е д ш ^
НЕСТЕРЕНКО.

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответстаенный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

СОСТОЯЛСЯ 5 ИЮНЯ на Сеяной 
Курье н э  (Березовэй роще 
(пл. Южная), Он был орга
низован районным общест
вом охраны окружающей 
среды и райисполкомом.

Необходимость в воскрес
нике была настоятельной: 
в последние годы Сенная 
Курья стала популярным 
местом отдыха горожан, а 
вот благоустройство все 
откладьталось. Заросли и 
заболотились берега, позасы- 
хали деревья, невесть отку
да появились свалки мусо
ра и железобетонных конст
рукций... Призыв организа
торов воскресника поддер
жали районный комитет 
КПСС, партийные, профсо
юзные и комсомольские ак
тивисты, рабочие производ
ственных коллективов райо
на, студенты.

На Сенной Курье в общей 
сложности трудилось более 
тысячи человек — с заводов 
радиотехнического, электро
механического, режущих ин
струментов, (Збъединений 
«Полюс», «Сибэлектросвет». 
Многие пришли целыми 
семьями. Раньше всех при
ступили к санитарной очист
ке и активно поработали .ра
ботники УВД вместе с кол
лективами своих подразделе
ний. В помощь для вьшозки 
мусора эта 01зганизация вы
делила семь «КамАЗов», а 
всего было занято около 2 0  
единиц различной техники с 
предприятий района.

Участники воскресника за
нимались санитарной очист
кой и вырубкой, планиров
кой территории, установили 
малые архитектурные фор
мы, отремонтировали водо
провод и питьевые фонтан
чики... В результате обла
горожено около километра 
пляжной зоны берега Томи 
вверх от коммунального мо
ста, оба берега Сенной Ку
рьи. Не выполнили задачу 
только студенты вузов.

В Березовой роще воскре
сник тоже прошел активно. 
Здесь трудились коллективы 
проектных организаций — 
около трехсот человек. Ра
боты, правда, было помень
ше: убрали то, что не успе
ли во .время экологического 
субботника, проводившегося 
в мае, посадили деревья.

Участники воскресника вы
сказали предложение о том, 
чтобы закрепить территорию 
Сенной Курьи за предприя
тиями района • и постоянно 
поддерживать на ней поря
док.

А. ДРОННИКОВ,
заведующий промышлен
но - {транспортным отде
лом Кировского райкома 

КПСС.

- м о с к о в с к и й -

Москобский театр им, М. Н. 
Ермоловой показал томичам 
свой спеитаиль по пьеса Э. Рад- 
зинсного «Спортивные сцены 
1961 года». В главных ролях 
были заняты заслуженные ар
тисты РСФСР Наталья Архан
гельская и Виктор Павлов, ар
тисты Татьяна Догилева и 
Олег Меньшиков. Спектакль 
поставил главный режиссер те
атра заслуженный артист 
РСФСР Валерий Фокин, Он 
рассказывает о части столич
ной публики, возомнившей се
бя «злитой.»,

НА СНИМКЕ: Сергей (артист 
Олег Меньшиков) и Катя (ар
тистка Татьяна Догилева).

ВСТРЕЧА В КОЛОНИИ
Группа артистов Московского театра им. М. Н. Ер

моловой во главе с главным режиссером заслуженным 
артистом РСФСР Валерием Фокиным побывала в дет
ской исправительной трудовой колонии. Актеры расска
зали о своей работе, о творческих планах театра, читали 
стихи, пели под гитару песни.

Слушатели задали гостям много вопросов.
В. АНДРЕЕВ.

КОНЦЕРТЫ В РАЙОНЕ
Концертная группа «Он и она» была создана в Том

ске десять лет назад во время предыдущих гастролей 
театра им. М. Н. Ермоловой. В нее входят заслуженные 
артисты РСФСР Иветта Киселева и Ю1зий Волков, ар
тисты Наталья Громова и Владимир Павлов. В их про
грамме сейчас русская и советская классика — Бунин, 
Чехов, а также Вампилов, Распутин, Шукшин.

С такой программой группа выступила на Межеии- 
новской птицефабрике, в совхозе «Октябрьский» Том
ского района, перед отдыхающими в доме отдыха «Си
ний утес». Планируются и другие выступления.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ВСТРЕЧИ, ВИЗИТЫ
Гфуппа артистов Московского театра им. М. Н. Ер

моловой в понедельник побывала в отделе 2 едких книг 
научной библиотеки университета и ос|иотрела его кол
лекции, которые вызвали большой интерес. Осмотрели 
столичные гости и криминалистическую лабораторию 
университета.

Артисты театра встретились также с томскими речни
ками.

И. АНДРЕЕВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ о к т я в Л с к о г о  
ра й о н н о г о  с о в е т а  НА
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пятая сессия Октябрьско
го районного Совета народ
ных депутатов состоится 1 0  . , 
июня, в 15 часов, в 
помещении Дворца культу
ры и техники ГПЗ-5 (Се
верный городок, 9).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах районного 
Совета народных депутатов, 
трудовых коллективов и ор
ганизаций района по выпол
нению постановления ЦК 
КПСС «О состоянии борьбы 
с преступностью в стране и 
дополнительных мерах по 
предупреждению правона
рушений».

2. Отчет руководителей
Томского подотдела Кеме
ровской железной дороги по  ̂
выполнению решения второй 
сессии районного Совета 
народных депутатов «Об ут
верждении программы
строительства жилья в рай
оне до 2 0 0 0  года».

3. Отчет постоянной ко- 
миссии по народному обра
зованию.

Кира Давидовна Мартынович 
(342013, гор. Константиновка 
Донецкой рбл, ул. Громова, 38, 
кв. 18) проект отклнкнуться 
ветеранов 104-го запасного 
стрелкового полка 39-й запас
ной стрелковой дивизии, в ко
торой служил ее отец Смоля- 
ницкий Давид Давидович, по
гибший в августе 1944 года. В 
июле 1944 года лолк дислоци
ровался в Тюменской области.

» * *
Следопыты станицы Тихо, 

островской Иловайского района 
Волгоградской области сообща
ют, что среди воинов, захоро
ненных в братской могиле этой 
станицы, значится гвардии лей
тенант Кузьминых Виктор Ва
сильевич, 1915 года рождения, 
уроженец города Томска. Он 
погиб в Сталинградской битве. 
Штаб следопытов просит его 
жену Трофимову Евдокию Пав
ловну и других родственников 
и близких откликнуться и на
писать, что им известно о В. В. 
Кузьминых и его семье. Адрес: 
403083. Волгоградская область, 
Иловайский район, станица

Тихоостровская, штаб следопы
тов. • • *

Совет ветеранов 29-й Берлин
ской Краснознаменной дивизии 
прорыва и 184-й орденов Суво
рова и Кутузова гаубичной ар
тиллерийской бригады РВГК 
разыскивает однополчан. Прось
ба к ветеранам дивизии, про
живающим в Томской области 
и желающим принять участие 
во встречах однополчан, от
кликнуться по адресу: 630110, 
Новосибирск, ул. 25-летия 
Октября, дом 20/2, ив. 203, Ко- 
хану Александру Петровичу.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня —- облачно с про
яснениями, местами неболь
шие кратковременные дож
ди, ветер переменный, 5 — 
1 0  метров в секунду, темпе
ратура по области 13—18, 
по востоку 7—13, в Томске 
13-^15 градусов тепла.

9 и 10 июня — облачное 
прояснениями, местами до- 
жди, грозы, ветер юго-за
падный, 9 —14, местами 15. 
— 2 0  метров в секунду, 
температ5фа ночью 3 — 8  
градусов выше нуля, на поч
ве местами заморозки, 0 —3 
градуса мороза, днем 13 — 
18, по юго-западу до 25 
градусов тепла.

Экологический
дневник

По данным Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 4 по 6  июня общий 
уровень загрязнения был по
ниженным. В связи с недо
статочным по'ливом автома
гистралей города загрязне
ние воздуха пылью превы
шала ПДК в 1,4 ̂ 1 ,8  раза. 
Вечером 6  июня на ПНЗ 
№ 5 (Советский район) кон
центрация фенола была вы
ше ПДК в 1,4 раза.

Предполагаемые ксгочники 
загрязнений — объединение 
«Сибэлектромотор», авто
транспорт.

Сегодня общий уровень 
загрязнения ожидается по
ниженным, содержание пы
ли — повышенным.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

9 июня. «Корабль-призрак»
— 10, 11-ЭО. «Покаяние» —  
12-30. «Марья-исиусница» —  
15-30. «Опасные друзья» —
17, 19. 21.

Дворец зрелищ 
и спорта

8 июня. «Артист» (две серии)
— 17, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 июня. «Ночной экипаж» —

10-50, 12-40, 16-20, 18-10, 20,
21-50. Мультсборники «Н у, по
годи!», «Не растут рожки у 
иозлииа» и, др. — 14-30. Обще
ственный просмотр фильма 
«Иван Великий» — 9.

имени М. ГОРЬКОГО
9 июня. «Алло, такси» — 9, 

10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20 , 21-50. «Свободное падение»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Риск» —  
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20 .

«ОКТЯБРЬ»
9 июня. «Беглецы» — 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-10,
20- 20, 22. «Алло, такси» —  9,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. Мультсбориик —  10-50.

«ПИОНЕР»
9 июня. «Коронный номер»

—  9. 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Граф Монте-Кристо» (две се
рии) —  17-20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 июня. «Правосудие» —  9,

11- 30, 14, 20-30. «Сальвадор» 
(две серии) —  16-30, 18-30.

«СИБИРЯК»
9 июня. «Илья Муромец» —  

9-20, «Чиполлино» —  11. «А’ма- 
дей» (две серии) —  12-40, 15-30, 
20. «Маршал Рокоссовский. 
Жизнь и время» - -  18-20. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
8 июня. «Мальчик с большой 

черной собакой» —  10, 11-30. 
«На исходе ночи» (две серии)
—  18, 21.

9 июня. «Серебряная маска»
-  17, 19, 21.

Магазин торгового инвен
таря и оборудования управ
ления торговли меняет са
мосвал «КамАЗ» на экска
ватор «ЮМЗ-6».

Адрес магазина: г. Томск, 
пер. Путевой. 36.

Оправки по телефонам 
5-37-93, 5-39-86, 5-33-45.

1 0  июня
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(пр. Ленина. 75)
ВЕЧЕР РОМАНСОВ, ПЕ

СЕН и БАЛЛАД
Исполнитель — солистка 

Грузинской государственной 
филармонии

Манана МЕНАБДЕ.
Начало—в 19 час. 30 мин.
Издательству «Красное 

знамя» требуются на рабо
ту: монтажисты в офсетный 
цех, печатники и приемщи
ки офсетной печати, контро
лер печатной продукции, на
борщики и ученики набор, 
щиков машинного набора, 
печатники и ученики печат
ников высокой печати.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103/1, в отдел кад
ров.

СПТУ-18 ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК
для обучения по специальностям:

со средним образованием — монтажник радиоэлек
тронной аппаратуры и приборов: сборщик полупроводни
ковых приборов: оператор станков с числовым программ
ным управлением: токарь: контролер ОТК: фрезеров
щик. Срок обучения— 10 месяцев, стипендия—77 рублей: 

с восьмилетним образованием—станочник широкого 
профиля (токарь, фрезеровщик, шлифовщик, оператор 
станков с ЧПУ): токарь: фрезеровщик: слесарь-инстру
ментальщик: контролер ОТК. Срок обучения—от 1 года 
до 3 лет. стипе1ндия—30 руб.

В училище работают спортивные секции на базе спорт
комплекса «Победа», группа станочников широкого про-' 
филя будет обучаться со спортивным уклоном (атлети
ческая гимнастика).

Зачисление в училище проводится без экзаменов. 
Нуждающимся предоставляется благоустроенное обще
житие. Время обучения засчитывается в трудовой стаж. 
Выпускники, получившие диплом с отличием, имеют 
льготы при поступлении в высшие учебные заведения.

Адрес: 634034, Томск, ул. Учебная, 37. Проезд ав
тобусами №№ 7, 19 до остановки «Ул. Белинского»: 
троллейбусом № 1, автобусами №№ 15, 2 2 —до останов
ки «Ул. Учебная». Тел, 99-53-24, 99-53-44, 99-53-49.

Совхоз «Пойменный» 
Томского района в с. Губи
не производит продажу рас
сады — огзфцов, помидоров, 
капусты, арбузов, дынь, 
перца.

Тел. для справок 
95-62-44.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 17 г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на
1988/89 учебный год по следующим специальностям: 

на базе 8  классов — монтажник-вакуумщик, срок 
обучения — 1 год, стипендия — 72 руб,: монтажник-ва
куумщик, контролер деталей и приборов электронной тех
ники, срок обучения — 1 и 3 года, гособеспечение и хоз- 
стипендия—30 руб. :монтажник радиоэлектронной аппара
туры и приборов, срок обучения — 3 года, гособеспече
ние и хозстипендия—30 руб.: слесарь КИША, срок обу
чения—3 года, гособеспечение и хозстипендия—30 руб.: 

на базе 1 0  классов—монтажник-вакуумщнк; контролер 
деталей и приборов электронной техники: слесарь
КИПиА: монтажник радиоэлектронной аппаратуры и при
боров: контролер радиоэлектронной аппаратуры и при
боров: электромеханик по ремонту и обслуживанию вы
числительной техники, срок обучения — 1 0  месяцев, сти
пендия — 72 руб.: чертежник-конструктор, срок обуче
ния — 1,5 года, стипендия—72 руб. Нуждающимся пре
доставляется благоустроенное общежитие.

Начало занятий — 1 сентября.
Адрес: г. Томск, пр. Кирова, 5, СПТУ-17. Тел. 4-83-52.

Среднее профессионально-техническое училище № 11 
г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на базе 10 и 
8  классов на вновь открытую специальность — води
тель трамвая.

Учащиеся находятся на полном государственном 
обеспечении, им ежемесячно выплачивается стипендия в 
размере 30 рублей. Нуждающиеся обеспечиваются бла
гоустроенным общежитием. В училище работают спор
тивные секции, кружки художественной самодеятельно
сти, ВИА. По окончании училища учащиеся получают 
среднее образование и квалификацию водителя трамвая. 
Срок обучения— 1 и 3 года.

После окончания училища предоставляется работа на 
базо'вом предприятии, где имеется благоустроенное моло
дежное общежитие и малосемейное жилье.

Для поступления в училище требуются следующие 
документы: заявление на имя директора училища, доку
менты об образовании, ме;)(ицинская справка (форма 
08619), характеристика, шесть фотокарточек размером 
3,5 X 4,5 см, справка с места жительства, свидетельство 
о рождении.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов.
Обращаться в училище: г. Томск, ул. Герцена, 18-а. 

Телефоны для справок: 3-48-88, 3-13-31. Проезд трам
ваями №№ 1, 2 до остановки «Дом ученых».

Администрация, партийная 
и профсоюзная организа
ции Томского педагогиче
ского училища № 1 выра
жают глубокое соболезно
вание председателю проф
кома С. М. Креймер в свя
зи со смертью матери 

МАЗАРСКОЯ 
Анны Моисеевны.

Научно - исследователь
ский институт биологии и 
биофизики при . Томском 
госуниверситете с прискор
бием извещает о кончине 
бывшего сотрудника инсти
тута, кандидата биологиче
ских наук, ветерана войны 

АРШИНОВА 
Николая Петровича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти после тяжелой, 
продолжительной болезни 
горячо любимой матери, ба
бушки, прабабушки 

ЦУКАНОВОЙ 
Нины Константиновны.

Жена, дети, родные й близ
кие скорбят о смерти 

КСЕНОФОНТОВА 
Виктора Павловича.

Вынос тела — 8 июня, в 
16 часов из квартиры по
койного (ул. Лазарева, 2, кв. 
8 ).

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33 58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежееом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36 66
Отдел объявлений . —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунэа, 103/1
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